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ǌǴȳȴе Ƕором
ИНИЦИАТИВА

Мария Трофимова
Благовещенск

Речевая студия «Яспис» в Благовещенске 
открылась на грант конкурса «Начни 
свое дело».

Здесь педагоги будут заниматься коррек-
цией психоречевых нарушений у детей. Ве-
ра Наймушина, учитель начальных классов 
школы № 2 и автор проекта, предложила 
применять для этой цели технологию «ре-
чевой хор».

– Учебно-тренировочная программа на-
правлена на развитие не только яркой эмо-
циональной речи, но и артистических и во-
кальных способностей. Мы предлагаем де-
тям игровые задания, которые способству-
ют улучшению произношения. Это и музы-
кальное чтение стихотворений, и буквен-
ная разминка, и скороговорки, – рассказы-
вает социальный предприниматель.

А на днях сотрудники «Ясписа» провели 
акцию «Оденем Родину в леса», приурочен-
ную к Международному дню без бумаги, и 
в Благовещенске появились 100 молодых 
елей. Деревья посадили ученики студии и 
гости, пришедшие на ее открытие.

– Развитие детей, в том числе с ограни-
ченными возможностями здоровья, – это 
первостепенная задача нашего общества. 
Мы уверены, что профессионализм пре-
подавателей, помноженный на нашу под-
держку, поможет реализовать все планы, 
которые ставят перед собой авторы про-
екта, – комментирует Александр Астахов, 
управляющий директор БАЗ.
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ОТ РЕДАКЦИИ

ЦИФРА

Панк Маяковский
Ąостаточно ли прочитать книгу,
чтобы понять ее автора�

Н ынешним летом я позна-
комилась с панк-груп-
пой «План Ломоносова». 

И открыла для себя поэта Маяков-
ского. Как два этих факта связаны 
между собой? Напрямую. Один 
из альбомов «Плана Ломоносова» 
называется «Облако в штанах», 
и это не просто отсылка к твор-
честву Маяковского – это его по-
эма, разобранная на отдельные 
стихи и положенная на музыку. И 
что удивительно, на музыку – тя-
желую, дерзкую, «резкую, как «на-
те!» – она прекрасно легла. И Мая-
ковский оказался очень современ-
ным поэтом.

Признаюсь, прежде у меня не 
возникало желания ближе позна-
комиться с творчеством Вла-
димира Владимировича. Ну 
с чем там знакомиться, в са-
мом деле? «Что такое хоро-
шо и что такое плохо», «я рус-
ский бы выучил только за то, 
что им разговаривал Ленин», 
«взвейтесь и развейтесь» 
(впрочем, последнее – это уже из 
Булгакова, который «певца рево-
люции» вывел в образе «балбеса 
и бездарности» Рюхина). Вникать 
в неприкрытую пропаганду, из-
ложенную к тому же совершенно 
нечитаемым размером, казалось 
скучным и ненужным.

А оказалось, что читать нужно 
другое – не то, что мы помним из 
советского детства, а то, до чего 
никогда не доходили руки пос ле. 
И не читать – а петь. А потом все 
равно читать и перечитывать. 
И осознавать, каким невероят-
ным талантом обладал этот чело-
век – и какой невероятной тра-
гедией было растрачивать этот 

талант (вероятно, вынужденно) 
на «взвейтесь» да «развейтесь». 
И понимать, наконец, причины 
само убийства.

А еще понимать, что учебники 
литературы не так бесполезны, 
какими представлялись в школе. 
Помните? Бесконечные жизне-
описания великих писателей, ци-
таты из признанных критиков, 
подробности из истории эпохи… 
«А где литература-то, собствен-
но? – удивлялся пытливый школь-
ник. – Когда уже читать будем?» 
Мысль на первый взгляд здра-
вая: разве недостаточно прочи-
тать книгу, чтобы понять (в луч-
ших традициях школьных уро-
ков), что хотел сказать автор? Но 
это только на первый взгляд.

Из книги мы можем понять 
только то, что автор сказал. А вот 
что он хотел сказать – и, тем бо-
лее, почему он это хотел сказать… 
Уже далеко не так понятно. И со-
всем непонятно, почему автор хо-
тел сказать одно, а сказал совсем 
другое, – и как нам теперь со всем 
этим быть?

Читать книги – удовольствие, 
бесспорно. Но читать книги, 
осознавая обстоятельства, в ко-
торых они были написаны, пони-
мая контекст, – удовольствие со-
всем иного порядка. И порой да-
же в знакомых с детства стихах 
и рассказах открываются уди-
вительные глубины. А иногда из 
них смотрит бездна.

ИВАН
ЯРЦЕВ

главный специалист
по автоматизации, ВМЗ

 Мне нравится писатель Эрих Ма-
рия Ремарк и его роман «Искра жиз-
ни». Он рассказывает о старшей 
сест ре, которую казнили в концлаге-
ре. Многие вещи описаны очень 
правдоподобно, из-за чего можно 
почувствовать весь ужас ситуации, 
безвыходной и безнадежной, когда 
смерть всегда рядом. И вопрос у ме-
ня был бы не только к писателю, но и 
ко всем людям, пережившим страш-
ную войну: как вы смогли справить-
ся, где взять столько мужества?

ИЛЬГИЗ
ИБРАГИМОВ

мастер стана 102–220, АТЗ

 Я бы поговорил с Джеком Лондо-
ном. Попросил бы сравнить его вре-
мя с нашим. Поговорили бы о ценно-
стях, о том, как они изменились за 
сто лет. Недавно прочитал его роман 
«Время-не-ждет». Другая страна, дру-
гие нравы, но точно так же, как сей-
час, ценится упорство при достиже-
нии своих целей, идти к которым 
нужно во что бы то ни стало, но в 
рамках разумного, естественно. Да, 
об этом бы тоже поговорили – о це-
лях, о средствах, о нравах, о людях.

ПАВЕЛ
ГУЩИН

руководитель сервисного центра
«Чусовой», «ОМК-ИТ» 

 Глубокий след в моем сознании 
оставили книги священника Андрея 
Ткачева о духовной жизни. Сейчас 
он мой любимый русский писатель, 
поскольку просто и понятно раскры-
вает очень глубокие вопросы. Я бы 
хотел спросить его о том, как сохра-
нить крепкую духовную основу, кото-
рую очень важно иметь каждому че-
ловеку, семье, коллективу. Спросил 
бы о воспитании и наставлении де-
тей, что в наше время является 
очень непростой задачей.

АНДРЕЙ
РЕМИЗОВ

начальник отдела по стратегии
и инвестициям, «ВМЗ-Техно»

 Я бы спросил: «В ваших произве-
дениях всегда хэппи-энд. Вы убежде-
ны, что в жизни есть место чуду, не-
вероятному везению, которое в ко-
нечном итоге позволяет выходить 
победителем из любой жизненной 
ситуации? Или же это результат ва-
шего опыта, который не раз подска-
зывал выход из создавшегося поло-
жения?» Хотелось бы услышать от 
авторитетного человека искренний 
ответ, может быть, и не тот, который 
он доносит до своей аудитории.

АЛЕКСАНДР
СТАРИКОВ

дефектоскопист ЛНК,
«Трубодеталь» 

 Мой любимый автор – англий-
ский писатель-фантаст Нил Гейман. 
Он пишет так называемые графиче-
ские романы, где главное не текст, а 
рисунок в виде комикса. Самые из-
вестные  – «Звездная пыль», «Амери-
канские боги», «История с кладби-
щем», «Коралина» и другие. А спросил 
бы я у него вот о чем: почему он за-
канчивает свои книги столь неожи-
данно? Я жду развития персонажа, 
продолжения его истории в следую-
щих книгах, а этого не происходит.

 Оказалось, что читать нужно 
другое – не то, что мы помним 
из советского детства, а то, до 
чего никогда не доходили руки 
после. И не читать – а петь.

ǐамятȸ ǣ строǫаǶ
Āлександр Звягинцев рассказал выксунцам о войне
и čľрнбергском процессе

ТВОРЧЕСТВО

Виктор Махров
Выкса

ǐ резентация новой книги «Без срока дав-
ности» собрала в ДК имени Лепсе люби-
телей исторической литературы. Алек-

сандр Звягинцев представил один из докумен-
тальных фильмов о ходе Нюрнбергского процес-
са, тесно связанный с новым произведением ав-
тора. Писатель отметил, что тема войны пере-
плетается с историей его семьи (как и многих 
семей в нашей стране): отец сражался на фрон-
тах Великой Отечественной, дед был расстрелян 
нацистами в Киеве, а мать едва не погибла в Ба-
бьем Яре.

– Помню, как мама говорила мне: мы не мо-
жем забыть уроки тех страшных дней. Я начал 
писать в 12 лет, первые свои стихи посвятил 
Нюрнбергскому процессу. С тех пор эти собы-
тия – главная тема моих книг и фильмов. Я ста-
раюсь, чтобы ни один мой день не проходил без 
строчки о войне и ее итогах. Именно писатель-
ская стезя – главная в моей жизни, – рассказал 
Александр Григорьевич, за плечами которого не 
только писательская деятельность, но и успеш-
ная карьера в прокуратуре.

В конце встречи писатель ответил на вопросы 
публики, а также подписал всем желающим кни-
ги. Кстати, купить их можно было прямо в ДК, 
чем многие и воспользовались, а все выручен-
ные средства – больше 40 тысяч рублей – посту-
пили на счет благотворительного фонда «ОМК- 
Участие». А управляющий директор ВМЗ Алек-
сандр Барыков на память о поездке в Выксу вру-
чил Александру Звягинцеву символ города – же-
лезную розу.

 На память о встрече выксунцам остались книги и автографы © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

Доводилось ли вам делать ли-
тературные открытия? Подели-
тесь в комментариях к редакци-
онной заметке на корпоратив-
ном портале.

ОЛЬГА
ШАЛАЕВА

главный 
редактор газеты
«Территория 
ОМК»

 КОММЕНТАРИЙ УЧАСТНИКА

ПАВЕЛ ЛАПТЕВ
писатель

 Тема войны и ее итогов, которые сейчас пытают-
ся пересматривать во многих странах, очень тяже-
лая и важная. Труд Александра Звягинцева и его 
соратников позволяет нам до сих пор уверенно го-
ворить: мы победили в войне. Из его рассказов 
чувствуется, что многие вещи – ужасные вещи – 
ему пришлось пропустить через себя. Человек дол-
жен обладать огромной волей, чтобы каждый день 
сталкиваться с фактами нечеловеческого зверства. 
Оттого его книги, составленные из документов, еще 
ценнее для памяти поколений.

ĮıĬгĬÅ¡ǂез срока давности� 
купили Выксунцы на встрече с писателем. 
ǎа счет фонда ¡ǏМǋǔчастие� поступило
�3 ��� рублей.93
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КОРОТКО О РАЗНОМ

Мосǫǣа

СИСТЕМА    На первом коми-
тете по корпоративной соци-
альной ответственности ОМК 
была представлена система 
управления КСО. По словам 
Петра Грейдинга, руководи-
теля направления по работе с 
трудовыми коллективами, ос-
новной задачей собрания было 
проинформировать участников 
о функционировании системы 
управления КСО в контексте це-
лей устойчивого развития ООН. 
Напомним, концепция новой 
политики корпоративной соци-
альной ответственности сегодня 
представляет собой публичный 
документ, фиксирующий пози-
цию компании по существен-
ным аспектам КСО.

ǃыǫса

КОНКУРС    На Выксунском ме-
таллургическом заводе старто-
вал очередной конкурс на луч-
ший участок, организованный по 
принципам бережливого произ-
водства. Соревнование будет про-
ходить в несколько этапов. На 
первом этапе, который завершит-
ся 5 ноября, достойные участки 
выберут на уровне цехов, на вто-
ром, с 6 по 12 ноября, – на уровне 
дивизионов и дирекций. Победи-
телей определят в финале, кото-
рый намечен на 15 ноября. Орга-
низаторы говорят, что побороться 
сотрудникам есть за что: лучший 
участок ждет вознаграждение – 
2 миллиона рублей. Кроме того, 
предусмотрены дипломы и памят-
ные подарки.

ǘǴсоǣоǪ

АУДИТ    Представитель компа-
нии Volvo провел на Чусовском 
металлургическом заводе логи-
стический аудит. «Основная цель 
логистического аудита – прокон-
тролировать всю производствен-
ную цепочку от материалов и 
комплектующих, поступающих 
на завод, до отгрузки клиен-
там готовой рессоры и убедить-
ся, что процессы на всех этапах 
хорошо налажены», – проком-
ментировал эксперт Volvo Пон-
тус Хагман. Напомним, в ноябре 
прошлого года еще один пред-
ставитель автоконцерна Эдгар 
Моммерс, руководитель депар-
тамента по окраске, осмотрел 
в Чусовом новую окрасочно- 
сушильную камеру.

ǘелябиǮсǫ

ПЕРСОНАЛ    Завод «Трубодеталь» 
занял второе место среди участ-
ников регионального этапа кон-
курса «Российская организа-
ция высокой социальной эффек-
тивности» в 2017 году. Эксперт-
ный совет отметил предприятие 
ОМК в номинации «За развитие 
кад рового потенциала в органи-
зациях производственной сфе-
ры». «Трубодеталь» уступила по-
бедителю – Федеральному ядер-
ному центру из города Снежин-
ска – всего один балл. Итоги ре-
гионального этапа конкурса 
утверждены на расширенном за-
седании Челябинской областной 
трехсторонней комиссии по ре-
гулированию социально-трудо-
вых отношений.

ǂлагоǣеȵеǮсǫ

МЕДИЦИНА    С 16 октября по 
3 ноября Благовещенский арма-
турный завод совместно с лечеб-
но-оздоровительным центром 
проводит бесплатный медицин-
ский осмотр. В этом году он охва-
тит 1 360 работников предприя-
тия. Для удобства заводчан мед-
осмотр осуществляется ежеднев-
но на территории завода – в зда-
нии здравпункта. Все сотрудни-
ки посещают врачей-специали-
стов, проходят лабораторные и 
функциональные исследования. 
По результатам осмотра будут со-
ставлены заключительные акты, 
а после этого руководство заво-
да примет решение о проведении 
оздоровительных мероприятий 
среди работников.

ЦИФРА

ǒ бǴмаги
ǣ ¡ȲиǵрǴ�
ďеревод документов
в электронный вид позволит 
компании экономить десятки 
миллионов рублей в год

СИСТЕМА

Александр Загребин
Выкса

О б этом в числе прочего говорили участ-
ники конференции в Выксе – специали-
сты в сфере делопроизводства, архивов, 

секретарского и командировочно-визового об-
служивания.

– Автоматизация технического архива позволит 
достичь экономии в размере до 130 миллионов 
рублей в год. Совершенствование системы элек-
тронного документооборота только в 2016 году 
сэкономило уже около 20 миллионов руб лей, – со-
общила Татьяна Филимонова, начальник управ-
ления делами ОМК. – Мы ожидаем дополнитель-
ный экономический эффект от других направле-
ний и в 2017 году. Думаю, это говорит об эффек-
тивности и успешности нашей службы.

В настоящее время проект, подразумевающий 
автоматизацию архивов технической докумен-
тации в ОМК, переходит к стадии опытно-про-

мышленной эксплуатации на выксунской пло-
щадке. В следующем году опыт предполагается 
тиражировать на другие заводы компании.

– Реализация такого большого проекта требует 
от нас обследования и оптимизации процессов, 
поиска новых решений в жизненном цикле по 
обработке документации, – продолжила Татьяна 
Филимонова. – Наша конференция – это возмож-
ность обменяться мнениями, поделиться опытом 
и обсудить планы на будущее, для того чтобы по-
том эффективно их реализовать.

К слову, с сегодняшнего дня особую специфи-
ку в работу управления вносит положение «За-
щита конфиденциальной информации». Этот 
документ регламентирует порядок защиты ох-
раняемой информации, уточняет ее перечень и 
определяет степень конфиденциальности. Опти-
мизация бумажного оборота позволила начать 
проект, направленный на автоматизацию обме-
на первичной документацией при взаиморасче-
тах с поставщиками компании. Проще говоря, 
необходимость передавать партнерам бухгал-
терские документы на бумажных носителях ухо-
дит в прошлое.

 Формат – игровой, задачи – реальные 
© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

 Один из эпизодов «Арт-Оврага» 2017 года © АРХИВ ОМК

ǃремя отдыǶатȸ
ǣ ǃыǫсе
Ĕестиваль aĀрт-Оврагg стал призером 
čациональной премии событийного туризма

ОЦЕНКА

Анна Андреева
Москва

Фестиваль городской культуры, 
который ОМК ежегодно проводит 
в Выксе, занял второе место в но-
минации «Лучшее молодежное 
туристическое событие» премии 
Russian Event Awards – 2017. Всего 
на премию претендовали 639 про-
ектов из 65 регионов страны. Пре-
одолев отбор на уровне трех реги-
ональных конкурсов, до финала – 
он состоялся 28–29 октября в Ли-
пецке – добрались 197 проектов из 
48 регионов.

Конкурентами фестиваля «Арт-
Овраг» в его номинации стали ме-
роприятия, которые проходят в 
Казани, Алтайском крае, Росто-
ве-на-Дону, Ярославле, Нижнем 
Новгороде и на Камчатке. Эксперт-
ная комиссия оценивала события с 
точки зрения привлекательности 
для туристов, оригинальности за-
мысла, а также значимости для со-
циального, культурного и эконо-
мического развития территории. 
Гран-при в итоге завоевал фести-
валь «Скорлупино» (Татарстан), 
первое место – фестиваль элек-
тронной музыки «ЯроVoice» (Ал-

тайский край), второе – «Арт-Ов-
раг», третье – фестиваль креатив-
ных санок «SunnyФест» (Татар-
стан).

Призовое место премии Russian 
Event Awards позволяет выксун-
скому фестивалю попасть в На-
циональный календарь событий 
будущего года. Это федеральный 
проект, представляющий лучшие 
туристические события страны и 
созданный в рамках программы 
«Время отдыхать в России».

КСТАТИ

Кроме обмена лучшими практиками участниц 
конференции, работающих в должности секре-
таря, ждало профессиональное соревнование. 
Конкурс прошел в два этапа: сначала руково-
дители голосовали за видеоролики претенден-
ток на победу, а финалистки встретились в Вык-
се. Победа в конкурсе досталась Ильгизе Заки-
ровой, секретарю руководителя из Альметьев-
ска. За видеоролик сотрудницы трубного завода 
на финальном этапе проголосовали 53 процен-
та зрителей.

 КСТАТИ

На днях организаторы «Арт-Ов-
рага» инициировали в Выксе 
стратегическую сессию, посвя-
щенную развитию туристиче-
ского потенциала города. Кро-
ме представителей ОМК в дис-
куссии приняли участие предста-
вители местной и региональной 
власти, а также общественные 
деятели, предприниматели и не-
зависимые эксперты. Большин-
ство из них сошлись во мнении, 
что городу необходимо повы-
шать туристическую привлека-
тельность, так как это даст тол-
чок развитию многих сфер го-
родской жизни.

>30 ķĻĤсĶıĬĺ
собрала в Выксе конференция специалистов
в сфере делопроизводства� архивов� секретарского 
и командировочновизового обслуǧивания.
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ЦИФРА

РЕШЕНИЕ

Александр Загребин
Выкса

Г отовясь к реализации мас-
штабного проекта по об-
устройству склада для не-

прерывнолитой заготовки, со-
трудники ВМЗ обустроили подоб-
ный склад в сталеплавильном це-
хе – но рассчитанный на мень-
ший объем. 

Металл Ǯа металл
Российские железные дороги 

предъявляют свои требования не 
только к готовой продукции за-
вода – колесам, – но и к заготов-
кам для них. Более того, специ-
алисты РЖД оценивают даже 
условия, в которых такие заго-
товки хранятся. В числе требова-
ний, например, ровная горизон-
тальная поверхность с твердым 
покрытием. Кроме того, площад-
ка для хранения слитков должна 
отвечать требованиям безопас-
ности.

– Мы еще в апреле вышли с 
инициативой обустроить склад 
для хранения непрерывноли-
той заготовки, – рассказал Сер-
гей Земцов, инженер-технолог 
по технологии и качеству ВМЗ. 
– Ранее мы рассматривали не-
сколько вариантов подготовки 
напольного покрытия, включая 
бетонирование площадки. Но 
бетон со временем начнет кро-
шиться, что неизбежно вызо-
вет трудности при уборке пло-
щадки, кроме того, будет мно-
го пыли. Да и стоимость работ 
выливалась не в один миллион 
рублей. Покрытие из чугунных 

плит на крытом складе не по-
зволяло приварить к ним упоры, 
чтобы предотвратить раскаты-
вание заготовок. 

Металлурги нашли другой, 
причем весьма простой, вари-
ант. В качестве настила реши-
ли использовать забракованные 
лис ты металла. 

– Так мы избежали всех озвучен-
ных выше проблемы, к тому же 
стоимость проекта снизилась в ра-
зы, – объяснил Сергей Земцов.

ǐлаǣǫа ǫ плаǣǫе
Склад для хранения непрерыв-

нолитой заготовки производства 
«Уральская сталь» изначально 
мог принять 35 партий, то есть 
слитки из 35 плавок. Кстати, по 
требованиям РЖД заготовки из 
разных партий должны хранить-
ся отдельно друг от друга, так 
чтобы невозможно было их пере-
путать. Сотрудники ВМЗ измени-
ли конструкцию упоров, прива-
ренных к напольному покрытию 
(при этом их функциональность 
сохранилась), и это позволило 
увеличить вместимость склада 
до 42 плавок в зависимости от 
диаметра заготовок. Этого коли-
чества слитков хватит более чем 
на трое суток работы колесопро-
катного цеха.

Кроме того, напольное покры-
тие на складе покрасили и на-
несли на него сигнальную раз-
метку, обозначающую безопас-
ные проходы и зоны хранения 
слитков. Это позволяет машини-
сту крана легче ориентировать-
ся в обстановке. И, конечно, та-
кое решение влияет на безопас-
ность труда.

Успешный опыт обустройства 
склада позволит применить най-

денные технические решения и 
на другой площадке – она будет 
сооружаться в районе участка 
подготовки шихты уже в рамках 
реализации проекта. При этом 
планируется задействовать убо-
рочные краны, что снизит стои-
мость работ и в немалой степени 
будет способствовать повыше-
нию безопасности производства. 

 Заготовки на складе хранятся в соответствии с требованиями РЖД © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

ǖороȴо леǧат
В сталеплавильном цеĵе ВМЗ нашли интересное решение для обустройства склада

ǋапиталȸǮыǪ
и предǴпредителȸǮыǪ
В Ĵерросплавном цеĵе ėМЗ отремонтировали обжиговые печи,
с которыĵ начинается процесс получения Ĵеррованадия

ТЕХНИКА

Юрий Софонов
Чусовой

Поступающий на ЧМЗ ванадиевый шлак дробят 
и превращают в шихту, которую загружают в обжи-
говую печь. Во время работы огромный агрегат ве-
сом 400 тонн вращается вокруг своей оси. Крутя-
щий момент передается через венцовую шестерню, 
которая весит около 4 тонн. Процесс на химиче-
ском участке (именно здесь находится печь) завер-
шается получением пентоксида ванадия, который 
дальше идет на электрометаллургический участок.

В ходе капитального ремонта печи № 2 подряд-
чики из «Уралдомнаремонта» заменили отработав-
шую венцовую шестерню на новую –  ее собрали из 
двух половинок и установили на нужное мес то. Ка-
премонт продолжался с 23 по 25 октября.

В это же время, 24 октября, на участке провели 
планово-предупредительный ремонт соседней об-
жиговой печи № 1. В работах, продолжавшихся 
около 12 часов, участвовали сотрудники цеха по 

сервисному обслуживанию и ремонту оборудова-
ния ЧМЗ, а также подрядной организации «Метал-
лург-сервис».

Сейчас обе печи химического участка отремон-
тированы и готовы к работе.

ǐоǣерǮǴтȸ лиȲом
ǫ ǨдороǣȸȺ
ďробудить в работникаĵ ответственность
за собственнуľ безопасность намерены
в ďермском крае

БЕЗОПАСНОСТЬ

Юрий Софонов
Чусовой

Об этом говорили на семинаре, 
посвященном вопросам охраны 
труда. Встречу в Чусовом органи-
зовало Министерство промыш-
ленности, предпринимательства 
и торговли Пермского края. «Хо-
телось бы, чтобы сам работник 
повернулся лицом к своему здо-
ровью и сознательно выполнял 
все правила техники безопасно-
сти», – сказала Наталья Барано-
ва, начальник отдела охраны тру-
да ведомства. 

Статистику смертельных слу-
чаев на производстве в Пермском 
крае привел Владимир Крапивин, 
государственный инспектор тру-

да Прикамья. По его словам, ко-
личество подобных инцидентов 
снижается: до 2008 года на пред-
приятиях региона ежегодно гиб-
ло более ста человек, в 2015-м 
зафиксирован 51 смертельный 
случай, в 2016-м – 41. В любом 
случае даже смерть одного ра-
ботника становится поводом для 
пристального внимания к вопро-
сам безопасности. 

Организаторы семинара под-
няли также тему инноваций в 
области охраны труда и измене-
ний в законодательстве. Участ-
ники встречи обсудили проведе-
ние спецоценки условий труда, 
которую необходимо завершить 
в 2018 году, обращения работ-
ников в профсоюз, а также про-
блемы, связанные с обеспечени-
ем работников средствами ин-
дивидуальной защиты.

Â4 200 
Ķоıı непрерывнолитыĵ заготовок
для железнодорожныĵ колес может ĵраниться 
на складе в сталеплавильном цеĵе ВМЗ�

 ЦИФРА

 После ремонта печь готова к работе 
© ЮРИЙ СОФОНОВ

42 ĳĤĴĶĬĬÅнепрерывнолитых
заготовок для ǧелезнодороǧных колес
моǧет храниться одновременно на складе
в сталеплавильном цехе ВМЗ.
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ЦИФРА

РЕЗУЛЬТАТ

Елена Лищук
Выкса

Т ройку самых результатив-
ных малых инициатив-
ных групп (МИГ) объяви-

ли 31 октября. Кстати, в этот раз 
торжественную церемонию про-
вели в формате ток-шоу, а в ка-
честве главного гостя пригласи-
ли Тацуми Кимура, консультанта 
Toyota Engineering Corporation, 
который как раз приехал на за-
вод с очередным аудитом (замет-
ка «Наградят ли серебром?». – 
Прим. ред.).

Бронза конкурса досталась 
МИГ № 260 участка по ремонту 
электрооборудования СНК ко-
лесопрокатного цеха. Коллек-
тив поработал над расширени-
ем возможностей по приемке 
железнодорожных колес кали-
бровки 142, 210 и 208 на стен-
дах РЖД. Серебро завоевала 
МИГ № 397 участка по произ-
водству муфтовых заготовок ТЭ-
СЦ-3, которая сократила время 
зачистки выходного желоба ка-
либровочного стана, установив 
систему охлаждения.

А безоговорочным победите-
лем конкурса стала МИГ № 342 
участка антикоррозионного по-
крытия № 1-2 дивизиона труб 
большого диаметра. Рабочим 
удалось на трубах диаметром от 
530 до 1 020 миллиметров сни-
зить отклонения фактической 
толщины покрытия от техниче-
ских условий. За первый месяц 
предприятие сэкономило около 
7,5 миллиона рублей. 

Кроме того, за активное учас-
тие в процессах улучшений на-
градили еще несколько коллек-
тивов: группу № 254 автотранс-
портного цеха, которая снижает 
себестоимость перевозок; груп-
пу № 280 участка газового хо-
зяйства, задавшуюся целью улуч-
шить свойства газообразной 
углекислоты; группу № 276 отде-
ла по обеспечению основным сы-
рьем – за разгрузку транспорт-
ного потока на КПП-4; группу 
№ 400 Центральной заводской 
лаборатории, работающую над 
снижением числа неудовлетво-
рительных результатов испы-
таний; группу № 378 отдела по 
АСУТП МКС-5000 – за сокраще-
ние аварийных простоев.

Коллективы-победители полу-
чат премии. 

Наградят ли 
серебром?
Скорость преобразований
в ОМК оказалась в три-четыре
раза выше, чем в Японии

СИСТЕМА

Елена Лищук
Выкса

О б этом на встрече с ру-
ководителями Выксун-
ского металлургическо-

го завода рассказал Тацуми Киму-
ра, старший консультант Toyota 
Engineering Corporation. Он при-
был на предприятие 30 октября, 
чтобы продолжить масштабный 
аудит производственной системы 
в ОМК.

– Я уже побывал на трех заво-
дах компании: не только оцени-
вал уровень развития производ-
ственной системы, но и сравни-
вал их с японскими предприятия-
ми, – поделился эксперт. – В ОМК 
за три года были запущены круж-
ки качества, осуществлены дру-
гие реформы, которые свидетель-
ствуют о большой скорости пре-
образований. Я бы сравнил этот 
темп с темпом развития послево-
енной Японии. Как раз в начале 
60-х годов прошлого века на мо-
ем предприятии ввели систему 
кружков качества, положившую 

начало производ-
ственной сис теме. 

Еще одно пре-
имущество ВМЗ, ко-
торое отметил Тацуми Ки-
мура, – производственная 
система внедряется централизо-
ванно и планомерно во всех под-
разделениях, тогда как в Японии 
распространение принципов ПС 
началось исключительно на про-
изводстве. Такие подразделения, 
как отделы закупки, логистики 
и сбыта, вовлекли в изменения 
только в 2000-х годах, то есть спу-
стя 35 лет после появления пер-
вых кружков качества.

Эксперт также дал руководи-
телям ВМЗ несколько рекомен-
даций. К примеру, чтобы сохра-
нить динамику развития, потре-
буется поэтапно развивать ини-
циативу снизу.

В Выксе аудитор проведет поч-
ти месяц. Кстати, в этом году каж-
дый из трех дивизионов, работа-
ющих в Выксе, Тацуми Кимура 
оценит в отдельности. Эксперт 
обещает сконцентрироваться на 
системе непрерывных улучше-
ний, контроле отклонений про-
изводства и запасах.

 КОММЕНТАРИИ РУКОВОДИТЕЛЯ

АЛЕКСАНДР БАРЫКОВ
управляющий директор ВМЗ

 На протяжении 260-летней истории ВМЗ динамич-
но развивался, но развивать именно производствен-
ную систему мы начали относительно недавно. Это 
стало возможным благодаря компании Toyota, стан-
дарты которой мы взяли за образец. Мы реализовали 
большое количество мероприятий. За последний год 
все дивизионы значительно продвинулись вперед, и 
в ближайшие четыре недели мы рады продемонстри-
ровать свои результаты эксперту.

 Тацуми Кимура предупредил металлургов, на что будет обращать внимание © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

Призовой фонд 
конкурса МИГ
в третьем квартале 
(рубли)

 КОММЕНТАРИЙ
РУКОВОДИТЕЛЯ

ОЛЕГ ЗАХАРОВ
начальник управления по развитию
производственной системы ВМЗ

 В 2015 году Тацуми Кимура 
порекомендовал нам организо-
вать кружки качества, о которых 
в России никто не знал. Тогда 
мы не думали, что создадим на-
столько эффективный инстру-
мент производственных улучше-
ний в компании. Почти за два 
года МИГ реализовали более 
900 проектов, еще 332 проекта 
сейчас в работе.

МИГ победы
Лучший по итогам квартала проект 
малой инициативной группы будет 
экономить ВМЗ больше 7 миллионов 
рублей каждый месяц

СПРАВКА ОБ АУДИТЕ

Тацуми Кимура уже посетил заводы в Чусовом, 
Благовещенске и Челябинске. Аудитор зафик-
сировал улучшения: производственные зада-
ния более точно выполняются, планы разных 
переделов синхронизируются, цикл производ-
ства сокращается, а запасы сводятся к мини-
муму. Он отметил, что удалось ликвидировать 
около половины запасов, а принципов про-
изводственной системы стали придерживать-
ся все площадки. Последним предприятием в 
маршруте эксперта станет Альметьевский труб-
ный завод. 

начало производ-
ственной сис теме. 

Еще одно пре-
имущество ВМЗ, ко-
торое отметил Тацуми Ки-

По итогам аудита 
прошлого года ВМЗ 
получил бронзовую 
медаль за развитие 
производственной 

системы.

ФАКТ

 КОММЕНТАРИЙ СОТРУДНИКА

ЕВГЕНИЙ БОНДАРЬ
слесарь-ремонтник участка АКП-1,
лидер МИГ № 342

 На нашем участке была проб-
лема: нестабильно работала 
установка для измерения толщи-
ны покрытия. На точность влияет 
несколько факторов. Мы неодно-
кратно собирались командой, 
обсуждали возможные решения. 

Выяснили, что основное негатив-
ное влияние на датчики оказы-
вал пар. Мы смоделировали про-
хождение трубы, все рассчитали 
и перенесли четыре датчика. По-
мощь нам оказали специалисты 
дирекции по ремонтам и элек-
трики. Система работает. Начи-
ная с сентября расход материа-
лов снизили на 19 процентов, 
или на 67 тонн в месяц.

 Евгений Бондарь, лидер победившей группы © ВЯЧЕСЛАВ ХАБАРОВ

311 МИГ действует сегодня 
на ВМЗ. В работе малых 
инициативных групп участвуют 
1 923 сотрудника.

 I место 150 000
 II место 100 000 
 III место 50 000
  Поощрительные
призы  75 000*

Всего
375 000

* Из расчета по 15 000 рублей
на группу. 



ЦИФРА
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ТЕРРИТОРИЯ

Максим Куликов
Челябинск

Н овосинеглазовский вскоре сможет при-
нимать соревнования самого высокого 
уровня. Всего за полтора года в поселке 

на окраине Челябинска построили современный 
стадион «Лидер». Создание спортивного объекта 
финансово поддержала Объединенная металлур-
гическая компания. Торжества по случаю откры-
тия стадиона прошли в субботу, 28 октября. 

Напомним, реконструкция стадиона стартовала 
два года назад – осенью 2015-го. ОМК и завод «Тру-
бодеталь» вложили в обновление стадиона 8 мил-
лионов рублей, а общая стоимость работ составила 
46,5 миллиона рублей. Большую часть из них по-
селок получил в рамках муниципальной програм-
мы «Городская среда». Кстати, на открытии стади-
она проект не завершается: в следующем году поб-
лизости будет создан парк отдыха. 

А пока на месте пустой поляны появилось фут-
больное поле, созданное по самым передовым 
мировым технологиям, беговые дорожки, волей-
больная и стритбольная площадки с антитравма-
тическим покрытием. Кроме того, здесь устроили 
освещение, смонтировали дренажную систему, по-
зволяющую удалять с поля влагу от дождей и снега. 
А весной, как уверяет Евгений Иванов, начальник 
управления физкультуры и спорта администрации 
Челябинска, должен появиться модуль, где юные 
футболисты смогут принять душ и переодеться.

– Отличный стадион, – говорит Александр, 
ученик школы № 145. – Я тренируюсь в футболь-
ной команде ДЮСШОР № 3 Челябинска. Снача-
ла занимался два года здесь, в поселке, у трене-
ра Дмит рия Вячеславовича Овсянникова. И уже 
год как перешел в команду спортивной школы. 
Но чтобы поддерживать спортивную форму, ду-
маю, буду приходить сюда на тренировки. 

На ǫармаǮǮые расǶоды
Ēалантливые школьники Выксы будут получать 
ежемесячнуľ стипендиľ от ВМЗ

Валентина Морозова
Выкса

Выксунский металлургический 
завод и местный филиал МИСиС 
определили пять старшеклассни-
ков округа, которые будут полу-
чать стипендии имени Ивана и 
Андрея Баташевых. В этом учеб-
ном году каждому из них пред-
приятие ежемесячно будет пере-
числять 1,7 тысячи рублей.

Стипендиатами ВМЗ стали Ан-
на Родина (гимназия № 14), Се-
мен и Леонид Смоляковы (шко-
ла № 8), Диана Баландина (Виль-
ская школа) и Ксения Ершова 
(школа № 12). Эксперты выбра-
ли лучших школьников по ито-
гам нескольких туров. Сначала 
старшеклассники (кандидатуры 
предложили педсоветы) подгото-
вили портфолио своих достиже-
ний и эссе на металлургическую 
тематику, а затем выступили с 
презентацией и приняли участие 
в конкурсах на знание истории 
завода и профессий отрасли. 

  – Поздравляю ребят с побе-
дой! Это еще одно важное дости-
жение в их жизни. Очень прият-
но, что в нашем округе много 
интересной, талантливой и не-
ординарной молодежи, способ-
ной мыслить творчески и не-
стандартно. Уверен, что школь-
ники станут профессионалами 
и будут приносить пользу род-
ному городу, – отметил управля-
ющий директор ВМЗ Александр 
Барыков. 

ǐиǮатȸ� ǫидатȸ 
и бегатȸ
Все это можно делать на современном стадионе, 
который на дняĵ открылся в поселке čовосинеглазовском

ИСТОРИЧЕСКАЯ
СПРАВКА

Баташевские стипендии школь-
никам ВМЗ присуждает 12-й год 
подряд. За это время завод от-
метил около 60 выксунских стар-
шеклассников за отличные успе-
хи в учебе и общественную ак-
тивность. С 2016 года конкурс на 
получение стипендий завод про-
водит вместе с Выксунским фи-
лиалом МИСиС.

 Футболисты уже опробовали стадион © МАКСИМ КУЛИКОВ, ЕКАТЕРИНА ПОТЕСИНА

 КОММЕНТАРИИ РУКОВОДИТЕЛЕЙ

ЕВГЕНИЙ ТЕФТЕЛЕВ
глава Челябинска

 Челябинск – город, в состав которого входит 
много поселков. Новосинеглазовский – один из 
них. В последнее время здесь многое делается для 
благоустройства территории. Мне очень нравится 
подход к этому вопросу завода «Трубодеталь». Се-
годня мы увидели спортивный объект, в строитель-
ство которого вкладывали денежные средства го-
родские, областные, федеральные власти и пред-
приятие. И очень приятно оценить результат со-
вместного труда.

ДМИТРИЙ МАРКОВ
управляющий директор завода «Трубодеталь»

 У жителей поселка не было подходящего места 
для занятий спортом. Объединившись с админи-
страцией Советского района и управлением по 
физической культуре, спорту и туризму админи-
страции Челябинска, мы подписали трехстороннее 
соглашение, и в течение двух лет этот проект стал 
реальностью. Уверен, что стадион станет гордо-
стью поселка и любимым местом активного отды-
ха для всех его жителей.

 КОММЕНТАРИЙ ПОСЕЛЬЧАНИНА

ТАТЬЯНА
жительница поселка Новосинеглазовского

 Такого благоустроенного места в поселке у нас 
не было никогда. Если еще бассейн построят, то во-
обще будет замечательно. Здоровье людей всегда 
стоит на первом месте. И хорошо, что стадион с пар-
ковым комплексом рассчитан на людей любого 
возраста: от дошкольников до пенсионеров. Я тоже 
задумываюсь о том, чтобы найти себе спортивное 
увлечение. Раньше ничем не занималась. А сейчас 
чувствую, что можно было бы начать бегать.

ПОКОЛЕНИЕ

ǋто оǮи?
Сто десятиклассников школ Выксы приняли участие
в проекте aĒраеКĒОриЯg, чтобы определиться
с будуĹей проĴессией

Марина Михайленко
Выкса

«Какой будет Выкса через пять 
лет? И что я смогу сделать для ее 
развития?» На эти вопросы от-
вечали участники мероприятия 
«ТраеКТОриЯ», которое органи-
зовал местный филиал МИСиС 
и поддержал металлургический 
завод. 

Татьяна Дружкова, директор 
по персоналу ВМЗ, рассказала 
участникам программы о разви-
тии выксунского промышленно-
го кластера и о новых производ-
ствах, которые появятся здесь 
в ближайшее время. «Следова-
тельно, городу и заводу нужны 
молодые грамотные металлур-
ги», – заметила она. Вера Купцо-
ва, директор Выксунского фили-
ала МИСиС, представила школь-

никам профессии, которые мож-
но получить в учебном заведе-
нии. А о том, какие еще специа-
листы, кроме металлургов, вос-
требованы в городе, рассказала 
Оксана Габдрахимова, замести-
тель главы администрации по со-
циальной политике. 

Самой интересной частью про-
граммы стали экскурсии: в ос-
новные цеха ВМЗ, в гостини-
цу «Баташев», в больницу, в по-
жарную часть, в отделение поли-
ции и на «Завод корпусов». Кро-
ме того, для школьников орга-
низовали коучинг, направлен-
ный на профориентацию, и про-
вели анализ приоритетов. А пре-
подаватели МИСиС показали ре-
бятам лаборатории, разрешили 
сымитировать производство же-
лезнодорожных колес и провести 
химические опыты.

 Практические задания особенно понравились старшеклассникам
© АРХИВ МИСИС

 СТАДИОН В ЦИФРАХ

94 İеĶĴĤÅ
длина футбольного поля

333,33
İеĶĴĤÅ
протяǧенность
беговой
дороǧки 

Эти показатели соответствуют международным нормам.

60 İеĶĴоĦÅ
ȴирина поля

186 ĶоııÅстроительных материалов 
(112 тонн песка и �� тонны каменной 
кроȴки) потребовалось� чтобы выровнять 
футбольное поле.
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7 ноября страна отмечает ���-летие 
Октябрьского переворота ���7 года�
Ā сегодня aĒерритория ОМКg 
вспоминает, как револľция пришла 
на заводы, вĵодяĹие ныне в состав 
компании

ąĿįо
Мария Трофимова, Надежда Горшенина
Благовещенск, Чусовой

ВĿĮсĤ�ÅǅоǢȷваǳȸ 
ǶǬǦǢ с ǰǴǬǦǭǦǳаǭи

Революцию 1917 года Выксунские за-
воды встретили в статусе одного из ве-
домств управления шоссейных дорог 
Министерства путей сообщения. Когда 
до Выксы докатилась весть о свержении 
самодержавия, на заводах сразу состоя-
лись летучие стихийные собрания. За-
тем рабочие вышли из цехов и вместе со 
своими семьями под красными знамена-
ми, с криками «Ура!» прошли по улицам. 
Народ ликовал. Долго неслось отовсю-
ду: «Да здравствует свобода!», «Да здрав-
ствует свободный труд!»

Однако с июля по октябрь 1917 года по-
ложение с продовольствием в Выксе стало 
резко обостряться. Рабочие начали предъ-
являть требования к администрации за-
водов, но она не в состоянии была что-ли-
бо сделать. Обострились отношения меж-
ду большевиками, эсерами и меньшевика-
ми, дело дошло до того, что большевикам 
свои собрания пришлось проводить в Ви-
ле, в бане товарища Ивлева. 

Между тем голод в Поволжье принял 
угрожающие масштабы. В 1918 году в 
Моск ву, на имя Владимира Ленина, при-
шла телеграмма из Выксы. Безвестные от-
правители сообщали, что «едут на парохо-

дах со своими отрядами и пулеметами до-
бывать хлеб силой». В ответном послании 
Ильич расценил их действия как «превос-
ходный план массового движения с пуле-
метами за хлебом», назвав выксунских 
экспроприаторов «истинными революци-
онерами».

 КСТАТИ

Возле ДК имени Лепсе в Выксе стоит один 
из старейших монументов Ленину в России. 
Он установлен 7 ноября 1927 года к 10-ле-
тию Октябрьской революции и Советской 
власти. «Ильича» заводчане сделали по мо-
дели рабочего чугунолитейного цеха Верх-
него завода Лаврентия Кочнева, а чугун для 
статуи выпускала лучшая смена доменного 
цеха под руководством комсомольца Пав-
ла Стулова.

ąįĤгоĦеĽеıсĮ�ÅǉǨ ǢǦǱǦǨовой Ǳоȵи
ȳǦǱǦǨ ǤваǱǥиȺ в ǒовǦǳ ǥǦǰǴǳаǳов

Картину тех дней представляют пожел-
тевшие газетные полосы и листки архив-
ных документов. Первая мировая вой-
на, жертвы на фронте, угнетенное состо-
яние рабочих, разорение крестьянских 
хозяйств… Как результат – недовольство 
царизмом и февральская революция.

Весть о свержении монархии дошла и 
до Благовещенского завода. Первое вре-
мя после февральской революции власть 
на предприятии попеременно перехо-
дила из рук представителей временно-
го правительства в руки волостной зем-
ской управы. Благовещенские больше-
вики начали активную борьбу за завое-
вание преимущественного положения в 
местном Совете.

1 мая 1917 года в березовой роще со-
стоялся митинг. В числе других высту-
пающих появился незнакомый человек. 
Был он плотно сложен, опрятно одет, ли-
цо украшали небольшие усы и аккурат-
ная бородка. Это был Семен Седов – су-
довой механик Бельского пароходства, 
направленный в Благовещенск для пар-
тийной работы.

В сентябре на заводе создали боевую 
дружину Красной гвардии, в которую 
вступили 70 рабочих. Возглавил подраз-
деление Матвей Стариков. Дружинники 
были вооружены винтовками, граната-
ми, имели пулеметы. А в конце 1917 года 
отряд пополнился людьми и оружием за 
счет вернувшихся в родные места фрон-
товиков. Вступали в дружину и женщины. 

В начале 1918 года большевики Стари-
ков, Сапожников и Воробьев в сопровож-
дении вооруженных дружинников яви-
лись в волостную земскую управу и объ-
явили о ее упразднении. С этого времени 
власть в Благовещенске официально пе-
решла в руки Совета рабочих, крестьян-
ских и солдатских депутатов. А первым 
его председателем стал Семен Седов.

ěķсоĦоĭ�ÅǑаǨоǱǦниǦ ¡ȲаǱиȲȷ ǋаǭȷ�
Развитие революционного движения в 

Чусовом описано в книге «Металл и лю-
ди», изданной к 100-летию ЧМЗ в 1979 го-
ду. Тогда были живы многие участники 
октябрьских событий 1917 года. А в 2009 
году вышла еще одна книга – «Стальные 
традиции», – в которой Жан-Пьер Годден, 
потомок французских членов «Камско-
го акционерного общества железо- и ста-
леделательных заводов», показал другую 
сторону революции. 

«Камское акционерное общество же-
лезо- и сталеделательных заводов» во 
Франции называли коротко «Кама». 
Главным заводом общества, «царицей 
Камы», галлы считали Чусовской за-
вод, который они строили вместе с кня-
зем Сергеем Голицыным. Во главе заво-

да в 1917 году стояли управляющий Ни-
колай Савельев и главный директор Жан 
Нотон. Как показывает отчет специаль-
ной комиссии Главного артиллерийско-
го управления, предприятие обладало 
прекрасными производственными мощ-
ностями.

Новость о том, что 25 октября (7 нояб-
ря) 1917 года свершилась пролетарская 
революция, чусовские металлурги уз-
нали на следующий же день. По боевой 
тревоге был создан отряд Красной гвар-
дии, усилена охрана завода, мостов, ор-
ганизовано патрулирование в рабочем 
поселке. 1 ноября на расширенном засе-
дании заводского Совета рабочих депу-
татов утвердили новый состав исполко-
ма – Совета комиссаров.  

Между тем «царица Кама» медленно 
погибала в революционных вихрях. Уже 
14 ноября 1917 года был издан Декрет о 
переходе всех промышленных предпри-
ятий под контроль представителей, из-
бранных рабочими. Вскоре на заводе по-
явился Совет рабочих, позднее – Дело-
вой совет. А 26 апреля 1918 года вышло 
постановление Уральского областного 
совета о национализации всего имуще-
ства «Камы». Французская администра-
ция и специалисты незамедлительно вы-
ехали через Владивосток на родину. 

А вот наладить производство вновь 
учрежденный Деловой совет просто не 
успел: на Урал пришла Гражданская вой-
на. Усилиями и «красных», и «белых» за-
воду был нанесен огромный ущерб: пога-

шены и «закозлены» печи, взорван мост 
через Чусовую, вывезено оборудование. 
Восстановили хозяйство с трудом: две до-
менные печи вновь задули в 1924 году, но 
уровня производства 1913 года удалось 
достичь только к 1928 году. 

 КСТАТИ

В начале революции посол Франции назна-
чил Жана Нотона, главного директора Чу-
совского завода, консулом, чтобы обеспе-
чить его неприкосновенность. Обладая этим 
статусом, Нотон спас жизнь французов и 
бельгийцев, живущих в Чусовом, а также 
русского коммерческого директора Саве-
льева. Однако дом его был полностью раз-
граблен, самому же угрожали убийством.

  ЦИФРА  

300ÅļĶĿĮоĦ
насчитывала дружина 
Красной гвардии
в āлаговеĹенске к марту 
���� года�

! Крупнейшая выставка, посвящен-
ная 100-летию Октябрьской рево-
люции, открывается сегодня в Го-
сударственном историческом му-

зее в Москве при поддержке Объединен-
ной металлургической компании. На вы-
ставке будут представлены несколько со-
тен экспонатов, и примерно 70 процен-
тов из них посетители увидят впервые.

Во время Гражданской 
войны Выксунские заводы 

единственные 
из металлургических 

предприятий европейской 
части России стабильно 
работали и выпускали 

продукцию.

ФАКТ
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Виктор Махров
Выкса

ēÅродольная резка металла 
считается одним из ключе-
вых этапов трубного про-
изводства. Такой метод рас-

кроя стали практикуется в процессе заго-
товки полос и штрипса, которые отделяют-
ся от рулонов листового металлопроката. 
Управляет этим процессом резчик холод-
ного металла.

ǒ меǶаǮиǨмами
и подсǫаǨǫами

Люди этой профессии неразрывно свя-
заны с рабочим механизмом – агрегатом 
продольной резки (АПР). На всех агрега-
тах работа строится схожим образом. Ру-
лон подается на приемное устройство раз-
матывателя линии резки с помощью кра-
на и устанавливается на кантователь. Рез-
чик с помощью вспомогательных меха-
низмов (отгибателя, правильной маши-
ны, направляющих линеек), а также с 
подсказками коллеги «на мостике» цен-
трует рулон и подводит его передний ко-
нец к тянущим роликам. После этого ме-
талл попадает в блок дисковых ножей про-
дольной резки, а оттуда следует до бара-
бана моталки. Из заготовок, выходящих 
из агрегата продольной резки, делаются 
трубы всех сортаментов дивизиона нефте-
газопроводных труб – от 21,3 миллиметра 
до 530 миллиметров. Отвечает за надеж-
ную и продуктивную работу агрегата про-
дольной резки бригада из четырех-пяти 
человек.

Таǫие раǨǮые агрегаты
Рулон режут со скоростью до 600 метров 

в минуту в зависимости от толщины метал-
ла и степени технического оснащения агре-
гата. Например, АПР в пятом трубном цехе 
после реконструкции способен порезать до 
35 тысяч тонн проката в месяц. Менее со-
вершенные агрегаты требуют от резчиков 
больших усилий и, кроме того, сильнее за-
висят от толщины металла. Так, на АПР во 
втором цехе, где степень автоматизации 
заметно уступает другим подразделени-
ям, резчику холодного металла покой толь-
ко снится. При производительности агрега-
та до 24 тысяч тонн в месяц новичкам по-
рой кажется, что всей смене было бы проще 
взять тяжелые кувалды, нежели успевать 
контролировать многочисленные ключи и 

переключатели агрегата. Кстати, качество 
резки металла толщиной 1,3 миллиметра 
(он поставляется с ЛПК) здесь идеальное, 
в то время как другие агрегаты продольной 
резки могут сминать кромки и рвать про-
кат. А в случае разрыва сварить оборван-
ный штрипс не удастся. Его подрезают и за-
ново подают в блок дисковых ножей.

МогǴт мǮогое
Кроме того что резчик непосредствен-

но раскраивает сталь на штрипс, он при-
нимает участие в замене ножей дисковых 
ножниц, наладке и ремонте оборудова-
ния, периодических замерах порезанно-
го металла. Представителям этой специ-
альности нужно знать требования техно-
логической инструкции по резке рулон-
ного проката, ориентироваться в набо-
ре блоков дисковых ножей, уметь регули-
ровать зазоры ножей и приспособлений, 
разбираться в маркировке и геометриче-
ских параметрах рулонного проката. Так-
же резчику холодного металла необходи-
мы навыки работы с грузоподъемными 
механизмами и проведения перевалок с 
одного сортамента на другой, а потому со-
трудники осваивают смежные профессии 
стропальщика и слесаря-ремонтника.

čа производстве неĴтегазопроводныĵ труб, словно в ателье, работаľт aпортные-раскройĹикиg� 
В шутку так можно назвать резчиков ĵолодного металла

ĔĉċěИĎÅęĒďĒĈđĒГĒÅ
МĉĖĄďďĄ – работник трубного 
производства, занятый на агрегате 
продольной резки металла.

СЛОВАРЬ РЕЗЧИКА МЕТАЛЛА

МОǒТИǋ

Самое ответственное место на агрегате 
продольной резки. Стоящий на мостике 
резчик отвечает за качество раскроя 
металла и контролирует весь процесс, 
словно капитан морского лайнера.

ǙТǑИǐǒ �от аǮгл� RSQIO ^ ¡леǮта�	

Прокат, смотанный в рулон. Штрипс пос-
ле продольной резки классифицируют 
по действительной ширине: широкий – 
600 миллиметров и более, узкий – ме-
нее 600 миллиметров.

ǐǑǁǃИǌǝНǁǠ МǁǙИНǁ

Машина для устранения кривизны ме-
таллических заготовок и изделий при 
правке листового, сортового и про-
фильного проката, а также длинномер-
ных изделий.

��Å
трудятся на ВМЗ� čа другиĵ 
заводаĵ компании такой 
проĴессии нет�

 ЦИФРА

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

Порезка рулона
на АПР осуществляется

со скоростью
до 10 метров

в секунду.

ФАКТ

 КОММЕНТАРИЙ СОТРУДНИКА

ВЛАДИМИР БОРИСКОВ
бригадир-настройщик трубоэлектросварочных 
станов ТЭСЦ-5 ВМЗ

 Главное требование к работе резчика 
касается качества металла, который выхо-
дит из АПР. Только в нашем цехе изготавли-
ваются трубы десятка разных диаметров, 
а еще мы делаем заготовку для ТЭСЦ-3, 
в том числе и для профильной трубы. Под 
каждый сортамент, каждую толщину подби-

рается свой инструмент. И с каждым из них 
резчик холодного металла должен справ-
ляться «с закрытыми глазами». Специалист 
обладает знаниями, навыками, опытом ра-
боты. На более современных агрегатах, как 
на ЛПК, за процессом следит электроника, 
а здесь качество будущих труб напрямую 
зависит от квалификации резчиков. И по 
востребованности нашей продукции можно 
сделать вывод, что с квалификацией наших 
резчиков все в полном порядке.

ĴеīĻĬĮĤ
ĹоįоĨıогоÅ
İеĶĤįįĤ

ТЕХНИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Сегодня осуществить резку металла мож-
но шестью основными способами, кото-
рые условно делятся на три группы: 

´ Лазерная резка: энергия луча лазера 
создает на металлоизделии отверстие, при 
этом частично расплавленный металл испа-
ряется, остальное удаляется посредством 
выдувания смесью газов.

´ Плазменная резка: металл разрезается 
смесью газов, который подается под боль-
шим давлением. Обычно для этих целей ис-
пользуют кислород. Во время разрезания 
металл частично выгорает, остальное выду-
вается.

´ Газокислородная резка: способ приме-
няется с металлами, которые имеют темпе-
ратуру плавления выше температуры горе-
ния и содержат минимальное количество 
легированных примесей.

´ Ленточнопильная резка: способ отли-
чается доступностью, высокими произво-
дительностью и точностью. К тому же место 
распила впоследствии практически не тре-
бует дополнительной шлифовки краев. 

´ Гидроабразивная резка: резка осущест-
вляется смесью воды и абразива (песка), 
которая под давлением подается через уз-
кое сопло. Этот способ позволяет разрезать 
изделия толщиной до 30 сантиметров.

´ Гильотинная резка: ножницы и ножи по 
металлу позволяют получить ровный раз-
рез без заусенцев и зазубрин. Таким спосо-
бом можно делать поперечные и продоль-
ные резы.

высокоточные термические

механические

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

Первый на ВМЗ агрегат продольной резки 
рулонов был установлен во втором труб-
ном цехе в 1976 году. Претерпев две круп-
ные реконструкции, он продолжает рабо-
тать по сей день. Замена агрегата намече-
на на 2019 год.

čа производстве неĴтегазопроводныĵ труб, словно в ателье, работаľт aпортные-раскройĹикиg� 

МеĶĤįįÅıĤÅįосĮķĶĿ



Александр Загребин
Выкса

ċ 
а свою жизнь Сергей Феоктис-
тов научился мастерски рабо-
тать руками. В юности собрал 
мотоцикл, в армии ставил в 

строй более сложную технику, а сейчас 
может с закрытыми глазами управлять 
агрегатом продольной резки металла. Но 
как он сам говорит, прежде всегда надо 
думать головой.

– Вот я и подумал, что сразу после шко-
лы пойду работать на завод, – рассказыва-
ет рабочий. – И окончив 10 классов, при-
шел сюда учеником токаря. Получил тре-
тий разряд, за ним – четвертый. Руками 
работать понравилось, нравится и сейчас, 
они – руки – как-то сами запоминают не-
обходимые действия. Постепенно и в тео-
ретическую сторону процесса включился: 
всегда думал, как лучше выполнить зада-
ние, хотелось добиваться более значимых 
результатов.

– И как, получалось?
– Получилось! Меня в армию призвали. 

Хотелось быть водителем, а тут вдруг на 
тебе – связист. Вначале в Переславле-За-
лесском, затем на Байконуре, в самом 
центре событий того времени: пусковая 
площадка была видна из окна. Участок 
очень сложный, секретный. За связиста-
ми постоянно присматривают «особи-
сты», чтобы солдаты не шалили. 

Однако как-то пришлось ослушаться и 
нарушить приказ. Намечаются пуски, а у 
нас не хватает исправных комплектов пу-
сковой аппаратуры. Правда, в достатке ис-
правные детали. Засучив рукава, пару ком-
плектов вернул в строй. Строгие парни в 
погонах передумали меня отдавать под 
трибунал за сломанные печати на секрет-
ной и теперь уже исправной аппаратуре, 
более того – выписали мне отпуск домой в 
качестве поощрения. Оказалось, ранее ни-
кто из связистов, работавших с этой техни-
кой, вообще такой чести не удостаивался. 
Мне, конечно, было немного не по себе, и 
с тех пор я усвоил урок – прежде чем что-то 
сделать, хорошенько подумай.

– В армии вы с такими золотыми ру-
ками достигли бы космических высот. 
Почему решили вернуться на завод?

– Зачем мне такие высоты? Меня тяну-
ло в Выксу, к самым близким людям – ро-
дителям. Отслужив, я устроился работать 
во второй трубный цех. Наверное, реша-
ющее слово было за отцом, который тру-
дился там же. А что? Перспективная про-
дукция, сплоченный дружный коллектив, 
который и сейчас бережно хранит тради-
ции прошлых лет... Хотя поначалу техно-
логии, мягко говоря, повеселили. Только 
представьте: здесь надо уметь вязать «бан-
тики»! «Бантики» из «плющенки» (плоская 
металлическая лента, которой фиксиру-
ют штрипс. – Прим. ред.). Ими обвязыва-
ли рулоны металла после порезки. Это сей-
час процесс механизирован, а тогда 
мои более опытные коллеги вруч-
ную утягивали металличе-
ские ленты с помощью раз-
личных приспособлений. 
Сейчас из молодых никто 
и не завяжет такой узел, 
разве что старшее поко-
ление рабочих тряхнет 
стариной. 

А чтобы рулоны лежали 
в одной связке, их скручи-
вали проволокой-катан-
кой, которую перед этим на 
отрезки нужной длины рубили… 

самодельным топором на большой ме-
таллической шайбе. Кстати, она и сейчас 
на участке находится. Абсурдно? Немно-
го. Вскоре появилось новое самодельное 
устройство, получившее название «петух» 
за ручку изогнутой формы, напоминаю-
щую домашнюю птицу. С помощью него 
процесс стал более цивилизованным. Не-

смотря на несовершенную – по срав-
нению с современными – техноло-

гию работы, мы обеспечива-
ли штрипсом все три стана 

завода. При норме 60 ру-
лонов металла в смену од-

нажды нам удалось по-
резать 120 рулонов в те-
чение восьми часов. Чи-
сто математически это 

один рулон за четыре ми-
нуты. 

Сейчас таких темпов 
нет, да и не нужны они: 

агрегаты продольной резки есть и 

в других подразделениях, правда, и там бы-
вают нюансы. Порезка, например, тонко-
го металла у нас выполняется более каче-
ственно и с меньшим «расходником» (рас-
ходный коэф фициент металла. – Прим. 
ред.). Тонкий лист можно сравнить с ли-
стом бумаги, который надо резать остры-
ми, хорошо отлаженными ножницами, 
иначе они будут мять металл.

– Технологии улучшаются, а бытовые 
условия?

– И сравнивать нечего с прошлым. Впо-
ру говорить не только о безопасности, но 
и о комфортности труда. Пожалуй, од-
но осталось неизменным (и это, на мой 
взгляд, главное в любой работе) – отноше-
ния между коллегами. Никогда на нашем 
участке такого не было, чтобы люди дели-
ли между собой «твое – мое». И раньше 
так жили, когда строились дома хозспо-
собом. Кстати, ровно 25 лет назад мы пе-
реехали в свое жилье – символичная дата! 
Тогда только так и было: сегодня Михаилу 

отопление делаем, завтра Василию двери 
ставим. Надо помочь – идем на выручку. 
Эти качества еще с детства привили мне 
родители, этому же своих детей учу. Сын, 
кстати, как и я, трудится во втором труб-
ном цехе, его супруга также выбрала за-
вод. А вот дочь – она медик – решила по-
пробовать свои силы в другом месте. Ну 
что же, это ее личный выбор, который мы 
с супругой тоже уважаем.

– И еще один вопрос о производ-
стве. Неужели и вправду сможете с за-
крытыми глазами управлять агрега-
том резки?

– А нужно ли это? Ведь автоматизм в 
руках, которые управляют 26 ключами 
на пульте и десятью кнопками, это, ко-
нечно, значимое подспорье и повод для 
гордости, но никто не отменял мысли-
тельный процесс, который должен гла-
венствовать в любой работе. Сначала 
семь раз подумай – и только после этого 
один раз отрежь.
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Сергей Ĕеоктистов, резчик ĵолодного металла второго трубного цеĵа ВМЗ, четко следует aпроĴессиональнойg пословице�
семь раз отмеряет b один раз отрезает

ĔķĮĬÅĦсеÅĳоİıŃĶ

гįĤīĤÅĦсеÅĦĬĨŃĶ

 ДОСЬЕ

Ǖеоктистов
ǒергей Витальевич

  Дата рождения: 2 августа 1965 года.

  Место рождения: поселок Ближне-
Песочное (Нижегородская область).

  Образование: Шиморская средняя 
школа.

  Карьера: 35 лет работает на ВМЗ.

  Профессия: резчик холодного
металла.

  Награды: благодарственные
письма и почетные грамоты от ВМЗ.

  Семейное положение: женат, двое
детей.

  ǃпорǴ гоǣоритȸ Ǯе толȸǫо о беǨопасǮости� Ǯо и о ǫомǵортǮости трǴда� 
ǐоǧалǴǪ� одǮо осталосȸ ǮеиǨмеǮǮым ^ отǮоȴеǮия меǧдǴ ǫоллегами� 
Ниǫогда Ǯа Ǯаȴем Ǵȳастǫе таǫого Ǯе было� ȳтобы лȺди делили меǧдǴ 
собоǪ ¡тǣое ^ мое��

© ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

час процесс механизирован, а тогда 
мои более опытные коллеги вруч-
ную утягивали металличе-
ские ленты с помощью раз-
личных приспособлений. 
Сейчас из молодых никто 

А чтобы рулоны лежали 
в одной связке, их скручи-
вали проволокой-катан-
кой, которую перед этим на 
отрезки нужной длины рубили… 

смотря на несовершенную – по срав-
нению с современными – техноло-

гию работы, мы обеспечива-
ли штрипсом все три стана 

завода. При норме 60 ру-
лонов металла в смену од-

один рулон за четыре ми-
нуты. 

нет, да и не нужны они: 
агрегаты продольной резки есть и 

Однажды во время 
службы на Байконуре 

Сергей Феоктистов 
своими руками починил 

секретную пусковую 
аппаратуру.

ФАКТ
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ЦИФРА

ТЕРРИТОРИЯ

Надежда Горшенина, Ольга Судакова
Чусовой

ǐортал ǣ дрǴгие города
Посетить любой город мира теперь может каж-

дый чусовлянин. Светлана Бушмакина, побе-
дитель конкурса «Начни свое дело», реализует 
здесь проект «Эффект присутствия». И чтобы от-
правиться в виртуальное путешествие, достаточ-
но надеть очки и наушники и взять в руки пульт 
управления. 

Россия, Мексика, Бразилия, Антарктида – в 
студии виртуальной реальности представлены 
туры по всему миру. Путешествие длится от че-
тырех до пятнадцати минут. Технология видео 
«360 градусов» позволяет создавать панорамные 
фильмы, а зритель может управлять ракурсом 
просмотра. В виртуальном мире можно легко по-
пасть в труднодоступные уголки земного шара, 
посетить величайшие музеи планеты или даже 
отправиться в прошлое.

– Виртуальный туризм дает людям возмож-
ность побывать в разных городах при мини-
мальных финансовых затратах и с гаранти-
ей абсолютной безопасности, – рассказывает 
Светлана Бушмакина. – Конечно, они никогда 
не заменят живых впечатлений. Но для знаком-
ства с достопримечательностями мира вполне 
подойдет и виртуальное путешествие. Тем бо-
лее что такой вид туризма доступен и людям с 
ограниченными возможностями здоровья. На-

деюсь, что мой проект поможет чусовлянам во-
плотить в жизнь мечты о путешествиях по стра-
не и миру.

Сейчас социальный предприниматель планиру-
ет пополнить коллекцию виртуальных туров путе-
шествиями по Пермскому краю. Уже в декаб ре бу-
дут организованы первые программы.

ǐо ǣоǨдǴǶǴ� ǫаǫ по бǴмаге
Мастерская 3D-моделирования открылась в 

Чусовом также на грант конкурса «Начни свое 
дело». Сейчас автор проекта Владимир Бушма-
кин организует занятия для горожан, желающих 
освоить современную технологию создания объ-
емных моделей. 

– На средства гранта я приобрел 3D-ручки и 
расходные материалы, планирую еще купить 
3D-принтер и принтер для печати трафаретов. 
Уже в декабре начнутся занятия с профессио-
нальным художником, – рассказывает Владимир 
Бушмакин.

На мастер-классах дети в возрасте от семи лет 
и взрослые могут попробовать себя в роли худож-
ников и дизайнеров и познакомиться с иннова-
ционным оборудованием – 3D-ручкой. Она пред-
ставляет собой контейнер, в котором небольшой 
кусок пластика разогревается и подается наружу 
тонкой струйкой. На воздухе пластик мгновен-
но застывает – так можно «нарисовать» самые 
разные фигуры. Внешне устройство выглядит 
как толстая шариковая ручка или портативное 
устройство для выжигания. Первые 3D-ручки по-
явились около четырех лет назад и практически 
мгновенно стали очень популярными. 

КСТАТИ

ąĤĥķļĮĤÅĴŃĨĿļĮоİÅсÅĨеĨķļĮоĭ�ÅВÅĮĬıоĶеĤĶĴе
На средства гранта еще одного конкурса компа-
нии, «ОМК-Партнерство», в Чусовом создали муль-
тимедийный кинотеатр. Он начал работать в одном 
из комитетов территориального самоуправления 
(КТОС). Проводить время в «Бабушкином киноза-
ле» (так называется проект) смогут не только вете-
раны, но и их внуки: в распоряжении зрителей по-
явится обширная медиатека любимых фильмов. 

– На грант конкурса я и мои помощники, волонте-
ры завода, купили и установили в помещении KTOC 
бюджетный мультимедийный комплекс, – расска-

зывает автор проекта Александр Иванов, ведущий 
специалист по связям с общественностью ЧМЗ. – 
Здесь можно будет смотреть архивные художествен-
ные фильмы, мультфильмы для взрослых, подрост-
ков и малышей, а также познавательные передачи, 
лекции врачей или программы ОВД. Кроме того, у го-
рожан будет возможность организовать обмен виде-
озаписями.

Как сообщила Наталья Двинских, председатель 
комитета местного самоуправления микрорайона Б, 
установленная в КТОС аппаратура уже используется.

Золото
aСеребряныĵ нитейg

КОНКУРС

Анна Андреева
Киров

«Чусовской металлург» назвали 
лучшей корпоративной газетой 
Приволжья и Урала.

Диплом за первое место в кон-
курсе «Серебряные нити – При-
волжье и Урал» представители 
издания, которое выходит в Чу-
совом при поддержке ОМК, по-
лучили на межрегиональном фо-
руме корпоративных СМИ в Ки-
рове. Здесь 27–28 октября со-
бралось более 70 журналистов и 
PR-специалистов из нескольких 
регионов, в том числе сотрудни-
ки ОМК из Альметьевска, Выксы, 
Челябинска и Чусового.

На форуме выступали экспер-
ты из сферы PR и медиа. К при-
меру, Всеволод Пуля, управляю-

щий редактор международного 
проекта Russia Beyond, расска-
зал о соцсетях и их влиянии на 
систему коммуникаций в совре-
менном мире. Тимур Юсупов, 
преподаватель Британской выс-
шей школы дизайна, посвятил 
выступление дизайну мультиме-
дийных СМИ. А Светлана Коло-
сова, президент консалтинговой 
группы «Старая площадь», поде-
лилась мнением о «главном това-
ре эпохи», которым становится… 
радость.

Кстати, куратором межреги-
онального форума стала Ольга 
Шалаева, главный редактор га-
зеты «Территория ОМК», кото-
рая также входит в Большой экс-
пертный совет Национально-
го конкурса «Серебряные нити». 
«Впрочем, на этот раз я сама не 
оценивала работы. Так что побе-
да чусовлян – «чистая», за газету 
проголосовали многие экспер-
ты», – сказала Ольга Шалаева.

СПОРТ

Стреляли aтреугольникиg
Светлана Чеснокова
Выкса

Спартакиаду ВМЗ
продолжило лично-командное 
первенство по стрельбе среди 
«треугольников».

В соревнованиях приняли учас-
тие семь команд в первой группе 
и одиннадцать – во второй. В со-
став каждой входили три челове-
ка: руководитель, председатель 
профсоюзного комитета и физорг 
подразделения.

В первой группе в лидеры 
вышли сотрудники четверто-
го трубоэлектросварочного це-

ха, набравшие в сумме 134 оч-
ка. Команда инженерно-техни-
ческих работников со 121 очком 
поднялась на вторую ступень 
пьедестала почета. Замкнули 
тройку призеров представители 
колесопрокатного цеха – 113 оч-
ков. 

Во второй группе самыми мет-
кими оказались спортсмены сбор-
ной команды отдела по физкуль-
турно-массовой работе и пожар-
но-газоспасательной службы, на-
бравшие 131 очко. На пять очков 
меньше – у управления по АСУТП. 
На третьем месте – команда ди-
рекции по капитальному строи-
тельству – 123 очка.

Отбивали мячики
Сергей Дмитриев
Альметьевск

Лучшая команда АТЗ
в настольном теннисе
отстояла свое лидерство. 

Чемпионом соревнований по 
настольному теннису в рамках 
спартакиады предприятия вновь 
стала команда заводоуправления. 
На второй ступени пьедестала по-

чета – спортсмены автотранспорт-
ного цеха, на третьем месте – тен-
нисисты трубоэлектросварочного 
цеха № 2. Состязания, посвящен-
ные 25-летнему юбилею ОМК, 
прошли на территории подшеф-
ной детско-юношеской спортив-
ной школы по настольному тенни-
су и собрали свыше 50 участников 
и болельщиков. В ноябре заводчан 
ждут соревнования по гиревому 
спорту, шахматам и шашкам. 

 3D-ручкой можно нарисовать почти все © ОЛЬГА СУДАКОВА

Три иǨмереǮия
и ��� градǴсоǣ
Социальные предприниматели ėусового осваиваľт
новуľ реальность

2 ıеĨеįĬÅмастерила платье Госпоǧи Ǐсени мама 
девочки� сыгравȴей главную роль на утреннике в детском 
саду ¡Золотая рыбка�� на который сотрудники Ǘентральной 
заводской лаборатории ВМЗ приȴли с подарками.

 О победе 
чусовлян объявил 
Всеволод Пуля, 
управляющий 
редактор 
Russia Beyond 
© АРХИВ ОМК
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ǏǢ авǳоǢǴсǦ иǨ ǎаваȴина
? Из Кулебак ходит бесплатный автобус до КПП-7 ВМЗ, когда 

будет ходить бесплатный автобус из Навашина?

!  Организовать регулярный рейс Муром – Навашино – Вык-
са планируется с ноября 2017 года. Подробная информация 
опубликована на портале vsw.omk.ru.

/Вячеслав Демин, начальник управления по численности и оплате труда ВМЗ/

Ǐ ǨаǭǦнǦ оǥǦǧǥȷ
?  Работаю в цехе антикоррозионного покрытия на ВМЗ. Как 

можно узнать сроки замены средств защиты (каски, костю-
ма, ботинок), которые я использую, без обращения непосред-
ственно на склад?

! Обязательные требования к приобретению, выдаче, приме-
нению, хранению спецодежды, спецобуви и других средств 
индивидуальной защиты установлены межотраслевыми пра-

вилами (приказ Минздравсоцразвития России от 1 июня 2009 года). 
Если у вас есть вопросы, связанные с выдачей СИЗ, задайте их своему 
непосредственному руководителю или ведущему инженеру по обес-
печению производства Елене Бондаренко (телефон 32-63), которая 
курирует цех антикоррозионного покрытия. Если ответов на свой во-
прос вы не получите, обратитесь к специалистам по охране труда 
(АБК ТЭСЦ-4, кабинет 301, телефон 36-39).
/Яна Шипова, специалист по охране труда ВМЗ/

Ǐ нǦǶваǳкǦ ǰосǴǥȷ
? Есть вопросы о столовой инженерного корпуса ВМЗ. Во-первых, 

в последнее время наблюдается нехватка чистой посуды и под-
носов. С чем это связано? Во-вторых, всегда отключен конди-

ционер, и поэтому очень душно: кухня открытая, все пары идут в зал.

! Действительно, в течение некоторого времени в октябре в 
столовой инженерного корпуса не хватало чистой посуды, 
поскольку один из сотрудников находился на больничном. 

Сейчас эту проблему решили. Кондиционер также исправили, в на-
стоящее время он работает. Приносим свои извинения за неудоб-
ства. В будущем вы можете обращаться с подобными замечаниями 
напрямую ко мне по телефону 8-910-124-39-92.
/Татьяна Ижбалдина, менеджер производственного участка Sodexo/

Ǐ ǰǱоǢǬǦǭаǶ с вȷǰǦȳкой
?  Почему в столовой ТЭСЦ-3 ВМЗ такие проблемы с выпечкой и 

кондитерскими изделиями, особенно в ночную смену и в вы-
ходные? Зато всегда есть вчерашние коржи и «деревянные» до-
машние лепешки.

! Благодаря вашему обращению мы оптимизировали техноло-
гический цикл, внесли изменения в логистику. Надеемся, что 
проблема с выпечкой больше не возникнет. Приносим свои 

извинения. С любыми вопросами о качестве блюд, обслуживания и 
так далее вы можете обращаться ко мне по телефону 8-910-124-39-92.
/Татьяна Ижбалдина, менеджер производственного участка Sodexo/

Ǐ ǰǱǦǭии ǥǬя ǬаǢоǱанǳов
? Почему работникам Центральной заводской лаборатории 

ВМЗ не выплачивают квартальную премию и премии за «Юж-
ный поток» и «Северный поток»?

!  Согласно положению о регулярном премировании работни-
ков дирекции по качеству для сотрудников Центральной за-
водской лаборатории установлен ежемесячный показатель 

дополнительного премирования «Рост производительности труда». 
Он позволяет стимулировать персонал к повышению производитель-
ности труда в периоды пиковых загрузок (в том числе в период реа-
лизации приоритетных проектов). Работники могут заработать до-
полнительно до 25 процентов премии к базовому проценту.
/Марина Игнатенкова, начальник отдела по работе с персоналом
вспомогательных подразделений ВМЗ/

¡ǁромат и ǣǫǴс ǮеǣероятǮые�

Стальные плавки:
Интересная статья! Какой объем запасов чая и 

хватает ли на зиму?

Иша:
Отвечу из собственного опыта: пары таких 

охапок, как на фото, после переработки хватает 
на всю зиму на одного-двух человек, если пить не 
только его, но и другие напитки. Если не фермен-
тировать – займет объем пары пакетов, если фер-
ментировать – то раз в пять меньше. Я не фер-
ментирую, добавляю другие травы в сбор: липу, 
мяту, малину, смородину, землянику. У нас такой 
чай называется дачным. Кстати, цветочки тоже 
сушите, только не ферментируйте, от них пре-
красно пахнет медом.

Ольга: 
Пыталась сушить цветы и листья иван-чая, ни-

каких вкусовых свойств я не почувствовала.  Успо-
каивала себя тем, что есть целительное действие.

Иша:
Неферментированные листья действительно 

почти не имеют вкуса, поэтому к ним лучше до-
бавлять различные душистые травы и листья. 
Ферментированный чай имеет фруктовый аро-
мат с кислинкой (по крайней мере, тот, что у ме-
ня получался).

Лина 
Я замораживаю листья смородины и мяты в 

морозилке и добавляю в черный чай по два лис-
точка – аромат и вкус невероятные, особенно зи-
мой. Попробуйте – вам точно понравится. Весь 
аромат сохраняется, как будто только что сорва-
ли.

ǅǴȴистые траǣы для дǴȴи

ś �� ����� от �� октября ���7 года
Ведущий инженер Инженерно-технологического 
центра ЧМЗ Иван Сергиенко увлекается сбором 
трав и изготовлением иван-чая.

ОТКЛИК

КОНКУРС

Анна Андреева
Выкса

ǃ ыксунский металлургический завод объ-
явил конкурс «Лучший экологический ро-
лик социальной направленности». Орга-

низаторы приглашают к участию детей работ-
ников ВМЗ и других горожан в возрасте от 11 до 
14 лет. Видео может быть посвящено проблемам, 
связанным с загрязнением воздуха, воды и поч-
вы, а также с образованием отходов. Кроме того, 
конкурсанты могут осветить темы лесных пожа-
ров и рационального использования водных ре-
сурсов. При этом обязательно нужно назвать ва-
рианты решения проблемы. 

Ролик можно снять с помощью видеокамеры, 
цифрового фотоаппарата или мобильного теле-
фона. Видео должно быть выполнено в формате 
МP4 размером не более 500 Мб и продолжитель-
ностью не более полутора-двух минут. Звуковое 
оформление не требуется, текст должен быть 
представлен в виде титров. Оригинальный под-
ход приветствуется, а вот скачивать готовые ра-
боты из Интернета запрещается.

Работы принимаются по 24 ноября (один 
участник может выдвинуть только один ролик). 
Участники конкурса получат грамоты и поощри-
тельные подарки, а победители – ценные призы.

КСТАТИ

Дети сотрудников ЧМЗ приняли участие в между-
народном конкурсе рисунков «Охрана труда гла-
зами юных жителей Земли». Они рисовали пла-
каты, посвященные защите окружающей среды и 
безопасному труду на производстве. Жюри кон-
курса оценило шесть работ чусовлян. Каждому 
участнику пришло благодарственное письмо из 
Европейской ассоциации специалистов в обла-
сти охраны труда. Также ребят поздравил проф-
союзный комитет завода: на память о конкурсе 
детям вручили кисти и гуашь.

   ХОББИ. ЧАЙ  
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ВедуĹий инженер Ĉнженерно-теĵнологического центра ėМЗ Ĉван Сергиенко увлекается сбором трав и изготовлением иван-чая

Иван-чай в XVIII–XIX веках 
был стратегическим 

экспортным продуктом, который 
Россия поставляла в Западную 

Европу, прежде всего
в Англию, где он составлял 

серьезную конкуренцию 
китайскому чаю.

ФАКТ

Надежда Горшенина
Чусовой

ĕÅреди ароматов цветов и трав 
прошли детские годы Ивана 
Сергиенко в шахтерском по-
селке Малиновка Кемеров-ской области. Родители собирали листья смородины, малиновый цвет, зверобой, отвары которых всей семьей пили вместо чая. Но больше всего Ивану нравилась па-хучая душица, богатая нежными эфирны-ми маслами. А непосредственно сбором иван-чая и изготовлением уникального напитка Иван Сергиенко увлекается боль-ше двадцати лет. 

– Мой друг Александр Комиссаров рабо-тал горновым на Нижнетагильском мет-комбинате. У него остались большие ожо-ги ног после выплеска чугуна. Помню, ког-да мы были в походе в лесу, Александр на-ходил муравейник и погружал туда ноги, чтобы хоть чуть-чуть их подлечить, – вспо-минает Иван Александрович. – Он позна-комил меня и с другими секретами приро-ды, например научил меня готовить иван-чай, который приносит большую пользу здоровью.
Уникальный травяной чай нравится всей семье – супруге Ивана Александровича и его сыну, который по стопам отца поступил в УРФУ (бывший УГТУ-УПИ), а сейчас про-ходит срочную службу в армии в Подмос-ковье. Но несмотря на то что напиток соб-ственного изготовления он пьет гораздо ча-ще, чем покупной, Иван Сергиенко высоко ценит и настоящие, отборные сорта китай-ского чая. И совсем не пьет газировки!

– Я три раза был в Китае. Газировку там не употребляют, продают только в тех ма-газинах, где бывают туристы, – рассказы-вает Иван Александрович. – И чай там за-варивают не так, как у нас: скорее это по-хоже на то, как мы пьем отвары. Чаще все-го китайцы пьют зеленый чай. Особенно мне запомнился молочный улун. Из чер-ных сортов я встречал в Китае только фер-ментированный чай пуэр. Он выдержива-ется от семи до десяти лет и даже спустя годы не теряет своего качества.
Каждый год, обычно в июле, Иван Сер-гиенко собирает душистые листочки для своего напитка. А любимым днем сбора называет день Ивана Купалы – 7 июля. Правда, в этом году из-за дождливой и хо-

лодной погоды сбор иван-чая пришлось отложить почти на месяц.
Следующий этап после сбора – подвя-ливание листьев. Для этого их нужно вы-ложить ровным слоем в темном и хорошо проветриваемом месте. Затем нужно под-готовить иван-чай к ферментированию. Проще всего это сделать, если прос то вы-держать листья в холодильнике, но Иван Сергиенко предпочитает скручивать их в «колбаски», чтобы они выделили клеточ-ный сок. В таком случае чай получает-ся более качественный. Эксперт поделил-ся также секретом самого ответственно-го процесса – непосредственно фермента-ции чая.

– Скрученные листья нужно уложить в керамическую или стеклянную посуду. Емкость ставим в теплое место, так как процесс ферментации проходит в теп-ле намного лучше, – рассказывает Иван Александрович. – Созревание чая длится от 12 до 72 часов. За время ферментации запах свежей травы меняется на тонкий фруктовый аромат. Потом чай режется и сушится в духовке. Мне больше всего нра-вится, когда иван-чай при ферментации выделяет вещества, которые наполня-ют помещение цветочно-яблочным аро-матом! Прежде чем сделать окончатель-ный выбор, я узнал о множестве способов приготовления напитка. Иван-чай может быть разным – и бодрящим, если его за-варить покрепче, и успокаивающим. У меня он похож на зеленый чай. Но если продлить период ферментации и сушить иван-чай при более высокой температу-ре, то он получится ближе к черному чаю.

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА

  Первые сведения о приготовлении 
иван-чая на Руси относятся к XII веку. 
Существует легенда, что после раз-
грома войска крестоносцев уставший 
князь Александр Невский напился 
иван-чая, который поднесли ему мо-
нахи православного скита. После это-
го он сразу крепко уснул и смог быст-
ро восстановить свои силы. 

  Первоначально процесс приготов-
ления напитка из иван-чая выглядел 
иначе, нежели сейчас, в частности 
ферментацию не применяли. Собран-
ные листья вялили или подсушивали 
в остывшей печи. В XVIII веке при рус-
ском посольстве в Китае находился 
помещик Савелов, слуги которого 
увидели, как в Китае производят фер-
ментированные сорта чая. Вернув-
шись на родину, помещик приказал 
таким способом приготовить иван-
чай. Напиток получился настолько 
вкусным, что Савелов организовал 
его производство не только для соб-
ственного употребления, но и для 
продажи.

  Первое массовое производство 
ферментированного иван-чая было 
устроено возле села Копорье около 
Санкт-Петербурга. По названию села 
напиток стали называть также копор-
ский чай.

ǕǆǑМǆНТǁǗИǠ
Метаболический процесс, протекаю-щий с выделением энергии, в резуль-тате которого молекулы сахара и крах-мала без поступления воздуха разла-гаются на углекислый газ и этанол.

ǘǁǊ ҮǘǁǊНǜǊ ǋǔǒТү
Многолетнее растение семейства чай-ные, вечнозеленый кустарник или де-рево высотой до 10 метров. Под от-
крытым небом растет в теплом кли-
мате.

ИǃǁНҰǘǁǊ ҮǋИǐǑǆǊү
Многолетнее растение семейства ки-прейные. Растет в северных районах, в том числе в арктических и субарк-тических областях Северного полу-
шария.

СЛОВАРЬ ЧАЕВЕДА

КСТАТИ

Иван-чай обладает хорошими вкусовы-
ми свойствами, но особенно он ценит-
ся за целительное действие. В частности, его применяют для стабилизации давле-
ния, при проблемах с кишечником и же-
лудком, он оказывает общеукрепляющее воздействие на организм.

 КСТАТИ Иван-чай имеет 
несколько десятков народных 
названий, в том числе «хлебница», 
«виноход», «пустодом», «сапожник», 
«сорочьи глаза» и так далее.

Ǟǫология
ǣ обȶеǫтиǣе

ďодростки из Выксы снимут видео на экологические темы

! Заявку (образец можно скачать на корпора-
тивном портале) с пометкой «Конкурс соци-
альных экологических роликов» следует на-

править Наталье Волковой на электронный адрес 
novikova_na1@vsw.ru, а саму конкурсную рабо-
ту – передать Валерию Покумейко на флешке или 
в виде ссылки (кабинет 114 инженерного корпуса, 
электронный адрес pokumejko_vi@vsw.ru).

© АРХИВ ОМК
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ФОТОКОНКУРС

АНОНС

ОǨеро Ǯе ǣ лесаǶ
ėтобы увидеть сказочный пейзаж, необязательно 
уезжать далеко за город� Āлексей Āндреев, ĴормовĹик 
цеĵа ś � арматурного завода, запечатлел первый снег 
на маленьком озере в центре āлаговеĹенска�

ǋǮига
ǒтиǣеǮ 
ǋиǮг�
¡ǂегǴȵиǪ 
ȳелоǣеǫ�

Рекомендует 
Илья Тараканов, 
специалист 
практики 
поддержки,
«ОМК-ИТ»

 Я очень давно увлекаюсь книгами в 
жанре фантастики, мой фаворит 

среди авторов – легендарный американ-
ский писатель Стивен Кинг. 

«Бегущий человек» – одно из послед-
ний произведений Кинга, которые я про-
читал. Читается очень быстро, да и сюжет 
захватывает сразу же! В книге описыва-
ется жизнь Америки в 2025 году: ужасная 
экология, нищета, деградация населения 
и наплевательское отношение правитель-
ства к жителям страны. 

Главный герой книги Бен Ричардс жи-
вет очень непростой жизнью: он потерял 
работу, его 18-летняя дочь умирает от тя-
желой болезни, и средств на ее спасение 
у Бена нет. Единственный выход – стать 
участником реалити-шоу «Бегущий чело-
век», в котором конкурсантов преследует 
команда профессиональных убийц. Зато 
выигрыш – огромная сумма денег, кото-
рая разом решит все проблемы героя.

На протяжении месяца участники долж-
ны всеми способами выживать, ведь и 
днем, и ночью идет активная охота на 
них. Выживет ли Бен? Ведь ранее никто 
и никогда не выигрывал, все заканчивали 
игру смертью.

Кстати, у всех книг Стивена Кинга не-
ожиданные концовки, на последних стра-
ницах все переворачивается с ног на голо-
ву. Эта книга не стала исключением.

РЕКОМЕНДАЦИЯ

Присылайте свои фотоработы на элек-
тронный адрес gazeta@omk.ru.
Пожалуйста, обязательно укажите
в письме свои имя и фамилию, долж-
ность и место работы, а также напиши-
те несколько предложений о том, где 
и когда был сделан снимок.

АФИША    đоŃĥĴŀ

ǃыǫса
Выставки в музее истории завода

«Портреты владельцев выксунских за-
водов из фондов музеев России». 

«Крупнейшие инженерные открытия, 
сделанные на ВМЗ в XVIII–XXI веках».

«Времен связующая нить». Выставка по 
итогам пленэра художников в Выксе. 

Мастер-классы в музее истории завода 
5 ноября – «Книжка-малышка», бумаго-

пластика.
12 ноября – «Мини-коврик», ковротка-

чество. 

«Любовь и музыка»
10 ноября, 17:00 – концерт с участием Та-

тьяны Воржеиновой, Юлии Дроздовой, Ан-
желики Наливайко. Музей истории завода.

События в ДК имени Лепсе 
4 ноября, 16:00 – концерт Светланы 

Маслихиной. Вход свободный. 
5–6 ноября – конкурс детского творче-

ства «Созвездие-2017». 
28 ноября, 18:00 – концерт участников 

бардовского фестиваля «Отголоски лета».
Вторник и четверг, 20:00 – уроки баль-

ных танцев для взрослых.

«Выксунские РИТМы»
9–10 ноября, 10:00–16:00 – конкурс тех-

нического творчества для детей от семи до 
18 лет. Детско-юношеский центр «ТЕМП». 
Информация на сайте: cdtt-vyksa.3dn.ru.

ǘǴсоǣоǪ
События в Культурно-деловом центре

4 ноября – открытие творческого сезо-
на района. В программе: выставка деко-
ративно-прикладного творчества и изоб-
разительного искусства (15:00); концерт 
«Искусство объединяет» (16:00).

Ноябрь – выставка портретов «Галерея 
образов». Работы из фондов Пермского го-
сударственного института культуры.

8–10 ноября – гастроли Лысьвенского 
театра драмы имени Савина.

ǘелябиǮсǫ
Концерты

4 ноября – «Орган и горловое пение». 
Зал «Родина».

4 ноября – «Вечеринка «Ретро FM». Хи-
ты 1990-х. Дворец спорта «Юность».

4 ноября – Кай Метов. Ресторан «Атаман».
5 ноября – «Вечер скрипичной музыки». 

Айлен Притчин. Зал имени Прокофьева.

7 ноября – Михаил Плетнев (фортепиа-
но). Концертный зал имени Прокофьева.

8 ноября – Екатерина Маришкина (ор-
ган). Зал «Родина».

8 ноября – финал открытой лиги КВН. 
ДК железнодорожников.

9 ноября – концерт-мюзикл «Дубров-
ский». Концертный зал имени Прокофьева.

9 ноября – группа «Непара». ДК желез-
нодорожников. 

Спектакли в театре «Манекен» 
4 ноября – «Однажды в..» 
5 ноября – «Снежная королева».
7 ноября – «Дикарка».
8 ноября – «5–25, или В поисках Шам-

балы».
9 ноября – «Доктор философии».

Спектакли в театре драмы 
4 ноября – «Голодранцы-аристократы». 
4 ноября – «Мне мое солнышко больше 

не светит»; «Кот, Дрозд и Петушок». Гаст-
роли «Коляда-театра» (Екатеринбург).

5 ноября – «Девушки в любви»; «Леди 
нежность»; «Старая Зайчиха»; «Иван-ца-
ревич и Серый Волк». Гастроли «Коля-
да-театра».

7 ноября – «Ханума».
8 ноября – «Девичник над вечным по-

коем».

Спектакли в театре оперы и балета
имени Глинки

4 ноября – «Иоланта». 
5 ноября – «Баядерка».
9 ноября – «Сильва».

Спектакли в Камерном театре 
4 ноября – «Человек, который платит».
5 ноября – «Мокинпот».
7 ноября – «Мой внук Вениамин».
8 ноября – «Рай».
9 ноября – «Тихий шорох уходящих ша-

гов».

Цирк
4–6 ноября – «Королевские тигры Сумат-

ры». Гастроли.

ǘто строят и сǮосят
Ǯа ¡ТрǴбодетали�?
ǘитайте в следуюȵем номере газеты.
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